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改革，来自智慧原点!下"

! 梁建刚

———中国首个保税区创建前后

人 气
人气，这是胡炜刚到外高桥时，

一个天天为之睡不着的词儿。
不是不吸引眼球，引不来人，其

初始的热闹甚至堪比今天的自由贸
易试验区。当时这个中国第一家保
税区成立后，最初迎来的就是一股
注册公司的热潮。
公司有了，但保税区真正能做

点什么？
“我们也想做高科技、高附加

值，但谁会来？”胡炜左思右想，还是
先“热”起来最重要，“当时能做的，
就是招商引资，搞最初级的来料加
工，做最简单的加工产品和外贸。”
层次是不高，但从零到有，这是

生存的需要。两年，外高桥的贸易额
超过了 !亿元。同时，怎样真正将
“三个自由”利用起来，就成为管理
者必须要思考的事。
在实际运行中，因为有海关的管

理办法与外汇管理局的外汇管理办
法，保税区中的货物进出口自由和外
汇结算、兑换自由开始顺利运作起
来。但最关键的贸易自由，政策突破
的难度便凸显出来了。当时，所有法
规条例都在限制贸易公司的发展。
在外高桥屡屡鼓励下，日本的八

大商社之一伊藤忠，抱着试试看的想
法，于 !""!年底投了一份开设贸易
公司的项目建议书，交给上海市政
府，再转交国家对外经济贸易部。由
于没有先例，部委的同志也不知该如
何是好，只能准备提交国务院。
这时，市领导黄菊提了一个建

议，负责外资审批的外经贸部部长
助理俞晓松是杭州人，正回杭探亲，
或许可以当面汇报一下。当晚，外高
桥的负责人便赶到杭州，详细介绍
了所谓“境内关外”与贸易公司的必
须：货物的自由进出必须要有贸易
公司，否则货物如何往来？
不久后，邓小平南巡讲话，进一

步对改革开放提出了新突破的要

求。!""#年对外经贸部审核后发出
了标志性的 !号文件，我国第一家
外商独资贸易公司———日本上海伊
藤忠商务有限公司经批准在外高桥
保税区注册。
“用落地大鸟叫声，引观望群鸟

落地。”赵启正妙语如珠：大鸟的说
服力在于它说的是鸟语，同伴能听
懂，更容易引起集聚效应。要让中外
投资者充分理解浦东开发开放的前
景和上海在中国和世界经济中的地
位，才是最重要的。

不久后，!""$年 "月，第一个
中外合资物流公司———上海外红国
际物流有限公司成立，再次突破了
服务贸易领域引进外资的瓶颈。
直到入世，保税区才意识到，做出

口加工、保税仓库太简单了。必须要把
保税、免税、自由贸易功能发挥到极
致。于是就引入世界高端跨国公司，英
特尔、惠普、飞利浦纷至沓来。”
赵启正对此曾以煤炉为喻。煤炉

开始点燃时，要拿纸和木柴把煤球烧
着，免税减税等优惠政策就是纸和木
柴，但一旦有了良好的商业环境和工
业环境，纸、木柴就不再重要了。
保税区的决策者们认为，功能

开发，始终是管理者最重要的探索。
其次是按国际游戏规则来办事，基
础设施和优惠政策并不是万能的。

坚 持
为一条政策坚持 %&年。
作为第一家保税区，外高桥享

受了诸多“自由港”式的优惠，曾有
领导考察，惊讶于外高桥的交易量
为何有这么大，有如此多特殊的优

惠政策。只有外高桥人自己心里明
白，这是他们多少年来坚持的结果。

没有什么事业会毫无阻碍地一帆
风顺。经过短暂的勃兴，外高桥保税区
也开始面对继续发展的方向性问题。

%""&年底上任不久，胡炜在调
研后，便做了两件事：一是引入竞争
机制。将原来的一家开发公司拆分
成三家，相互竞争，这下各显其能，
区内的招商引资顿时热火朝天。二
是推动建立生产资料交易市场。
%""$年正式开业，一举成为国内最
大的保税市场。
“我们把保税区‘不是出国胜似

出国’的效应发挥了出来，请大家都
来看，都感觉得到，这就是个很好的
开端。”胡炜说。
后来保税区开始利用这个平台

将国内外市场对接，一开始只能悄
悄做，保税区不断向中央反映。
但问题还是有的，主要是增值

税发票的问题。区内的企业，没法开
增值税发票，于是变相地在区外再
设立公司开票，被查了很多次。查清
情况后，胡炜带队一次次帮着做工
作，这毕竟与偷税漏税有着本质差
别。就这么一点点维持着日益壮大
的贸易金额与矛盾。
直到 &''(年，中央终于下文，

明确了保税区内企业有分销权、贸
易权，可以开增值税发票。政策一
开，当年保税区的交易量顿时冲上
了万亿元大关。
现在再看，外高桥保税区的确

得到了许多在当时看来不可思议的
“特别待遇”：产品进入境内或运往
境外可豁免许可证，可兴办贸易机

构经营转口贸易和第三国贸易……
这些都是外高桥在一步步具体

操作中，探索突破而来，也是不断创
新得来。

钉 子
探索，不可能不碰钉子，但若自

己不敢试，突破便无从谈起。在外高
桥 %'年，有一件事，大大出乎了胡
炜的预料，“给我上了一课。”
胡炜清晰记得 %"")年《外高桥

保税区条例》出台的前前后后。
“当时我们研究全世界的自贸

区，发现国外都是先有法律，确定可
以做什么，有了规矩再办事。而我们
是边办事、边定规矩、边探索创新，
这就更要在主观上不断总结经验，
加速规矩的形成。”

这其中，游戏规则的制定，是最
重要的。胡炜认为，当时要说和国际
接轨，接轨什么，就是贸易的游戏规
则。包括诚信、知识产权保护、价格机
制的形成，一定要按国际惯例来办
事。“还有很重要的一条，就是法规。”
当时，深圳特区具有立法权，可

以制定当地特殊地方法规，而上海
没有。%""*年，胡炜提出，浦东不能
定，外高桥是不是能先定个政策？为
此，专门的法制建设调查小组成立
了，%""*年 +月启动，%"")年 %#月
上海市人大通过，用时两年。
为什么这么久？胡炜笑道：“当时

我对这部法规的期望很高，希望能借
此有很多政策上的突破，因此，在法规
中埋了很多‘钉子’。做好后，我们看看
很满意，但还需要中央的同意。”

于是，这份“满是钉子”的法规

草案送了上去。一个个部委看过，
“各个‘火眼金睛’，把‘钉子’全撬了
出来。等拿回来再看，基本已经没有
任何进展，没有任何重大突破了。”
这样的法规还要不要出，有过

争议。“但最终我们觉得，基于有些
政策还在变，若能将当时条件下的
看法，以法律的形式定下来，应当也
算一点进步吧。”

%"")年，中国第一部地方性的
保税区条例正式通过。没想到，效果
大大出乎预料。很多跨国公司纷至
沓来，“他们说，这是中国第一个保
税区的法规，证明了上海是按法办
事的，我们对此有高度的信任感。”
“这对我真是一次极大的教育，也

强化了我们要不断敢于尝试的劲头，
不能怕碰‘钉子’。”胡炜笑道。这些年，
给他最大的感受，就是要坚持“三个自
由”的政策创新不动摇，坚持市场功能
建设不动摇，坚持体制创新不动摇，坚
持法制完善不动摇。在不断创新中，在
法制框架内，在坚持中，上海外高桥保
税区从零至一，从一而万。

#'%#年底，总共 %'平方公里
的外高桥保税区，贸易总额已达 %

万亿元，进出口总额超 %'''亿美
金，税收 %'''亿元人民币，平均每
平方公里税收 %''亿元，创造了中
国区域经济发展的奇迹。
一片芦苇荡和农田，以占全国

保税区三分之一的土地面积，贡献
了近一半的经济总量，成为上海服
务长三角、服务全国、面向世界的一
个资源配置节点，成为中国梦的辉
煌一篇。
摘自#档案春秋$!"#$年第 %期
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“心痛心痛，只晓得心痛铜钿，侬勿想想，
这次阿拉是跟外国人斗气，为阿拉宁波人争
气，这个外国人实在太坏，最早船票 (角一
张，这一两年，隔段日子就涨上一点，现在涨
到 %块大洋，如果阿拉宁波人再勿与他们斗
一斗，啥人晓得以后船票要涨到几钿一张。”
说起英法公司的船票，瑞康十分生气。
“姐夫，这么长期斗下去，不晓得

结果咋样？我觉得再斗下去，客轮公
司快要破产了，我担心到辰光外国人
没有斗倒，结果阿拉的钞票打了水
漂。”才发还是担忧。“勿会的，侬想
想，斗到现在，客轮公司亏损了 %'多
万，这个外国人亏得更多，伊拉能吃
得消？”瑞康给才发讲道理。“不过话
要讲回来了，外国人钞票多，一家客
轮公司与伊拉斗，确实是有些难的。
假使阿拉宁波人都来参加，那么外国
人肯定吃不消———哎，才发，侬倒想
想办法，让阿拉宁波人都来帮助客轮
公司，外国人肯定吃瘪！”瑞康信心十
足。“哪能帮？叫宁波人都来入股？现
在这种情况，啥人还肯拿钞票掼水片？”才发
觉得这不可能。
“侬讲叫宁波人来参股，这个不现实，不

过可以想点办法，叫宁波人大家都来乘客轮
公司轮船，这个号召一下，还是可能的。”说到
这里，瑞康突然有了主意，他觉得可以通过宁
波同乡会，让同乡会出面，号召各家老板给自
家坐船的员工一点补贴，这样，客轮公司把船
票提到可以盈利的水平，把亏损给各家老板
们摊摊开，这个问题不是解决了。“明天我就
去寻叶会长，让他开一次会，说不定大家都肯
帮忙呢！”瑞康想到这里，心里有了主意。
几天后，宁波同乡会在四明公所又召开

了一次专题讨论会。这次讨论的主题就是宁
波人与英法商人在申甬航线的竞争事项。自
从这场竞争开始，上百万宁波人都十分关注
事态的变化。对这些旅居上海的宁波人来说，
这条航线连接着他们的亲人，连接着他们的
童年和未来。当初，在轮船还没有开通的时
候，他们从宁波到上海，只能搭坐运货的沙
船，这是一段刻骨铭心的旅程，几乎每个第一
次到上海的宁波人，都忘不了那种把心胆都

要吐出来的煎熬。那时，因为怕旅途受罪，很
多人不敢回家乡，只能煎受着思乡之苦。后
来，外国人的轮船来了，只要在船上睡一个晚
上，他们就可以到达宁波。这种便利，让他们
着实兴奋了一阵。但是后来，船票一次次涨价，
虽然他们也不至于坐不起，但是心里很是愤怒
的。因为有了这种心理，客轮公司开辟申甬航
线消息传出，几乎所有宁波人都太高兴了。但

是他们哪里想到事情会弄得介大。说
实在的，多数乘船的宁波人虽然得了
便宜，心里还是有些忐忑不安的，他们
省的钱，到底还是让客轮公司买单的。

会议还是由四明公所叶老先生
主持，他说：“阿拉客轮公司与英法
公司船票价格战已经打了快一年
了。我也不瞒大家说，现在客轮公司
已经亏损 %'多万块，再打下去恐怕
没有实力，快要撑不下去了。这次客
轮公司与外国公司打价格战，就是
阿拉宁波人与外国人的一次竞争。
过去，阿拉上海到宁波的轮船都是
外国人经营，船票价钱卖多少，都由
伊拉讲了算。今天召集大家，看看有

没有办法帮客轮公司一把，其实也是帮阿拉
宁波人自己一把。”叶先生的口齿非常清楚。
此时，承德和阿祥也在会场上坐着。两人

是非常感谢宁波同乡会的。昨天，叶先生请人
把他俩叫到四明公所，给他俩说了瑞康的想
法，叶先生说，我想召开一次会董会议，解决
你们与英法公司竞争的事体。瑞康师傅的意
思是，你们把船票还是定在可以盈利的价位
上，不过这样一来，你们的船票就要比英法公
司的船票价格高多了。为了拉住客人，瑞康师
傅提议让各家老板为自家伙计补上超过英法
公司船票的差价，这样一来，你们就不会亏
损，就有可能与英法公司斗到底……
承德和阿祥听了，眼睛一亮：这确实是个

好办法，只是让宁波人老板无端出钱补贴，人
家愿意吗？叶先生一听笑了：“其实阿拉宁波
人一贯抱团，再加上你们与外国人争斗，得到
好处的是所有的宁波人，这是争阿拉宁波人
的志气，我想大家会支持的。再讲，给每个回
乡的伙计贴补几块钱，数量不会很多的。假使
这件事发生在你俩身上，你俩会同意吗？”叶
先生说到这里，眼睛看着承德和阿祥。

罗斯福和他的特使们
$美% 迈克尔%富利洛夫

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !&#我不能告诉你

多诺万和海军上将哈罗德进行了激烈的
讨论。海军作战部长贝蒂·斯塔克担心向英国
提供军用物资会让美国捉襟见肘，但他向柯
克报告说，上将大方地改变了自己的想法。
此时，关于多诺万使命的消息才首次在

媒体上出现。尽管缺乏细节。《纽约时报》抱怨
道：他的使命是“当前海军部队众多谜团中的
一个”。当晚，神秘之人和陆军部长亨利·斯廷
森在伍德利官邸共进晚餐，从部长殖民地风
格的官邸可以远眺罗克克里克公园的美景。
“多诺万详细地告诉了我们他最近对英国的
访问，以了解那里的真实情况，”斯廷森在日
记中写道，“多诺万和英国部队的所有最高指
挥官首脑都有所接触；他走遍了整个国家，踏
遍了整个岛屿，所以他了解到了作为一个外
国人可以了解到的一切。他描述说英军的士
气非常高涨，而他最后的结论是如果现在发
生一场突袭，英国人很可能赢得胜利。”斯廷
森日记最后写道：“他下定决心要通过一切可
能的方式投入战争。他还是我们从前知道的
并且非常喜爱的老比尔·多诺万。”

+月 ,日，英国大使洛西恩勋爵向外交
大臣哈利法克斯勋爵汇报，说多诺万称在英
国所见到的所有人的坦诚都给他留下了深刻
的印象，对所给礼遇心怀感激。他正积极地对
这里的所有人施压，要求立即向我们提供所
要求的驱逐舰和其他所需装备。在美国的英
国秘密情报局-军情六处.驻美国代表向局长
证实情况的确如此。多诺万告诉他的同胞们，
英国人“下定决心，不会动摇，具有必胜的信
念”，他相信英国在这个冬季不会失败。多诺
万强调，美国人不应当把英国人看做是家门
口的乞丐，相反，应该把他们看作保护我们不
受威胁的“盾牌”，看做是我们的“实验室”。作
为一名爱尔兰天主教徒，共和党战斗英雄，多
诺万发出的这一信息更引人注目。
两天后，多诺万向总统做了简要汇报。罗

斯福正呆在他位于哈得逊河畔的私人庄园斯

普林伍德，以避开华盛顿的
酷暑，同时着手准备巡视新
罕布什尔州、马塞诸塞州、
康涅狄格州和罗得岛州等
地的海军防御准备。他和弗
兰克·诺克斯将乘坐总统专

列、游艇和豪华轿车，花 $ 天时间检查海军
基地、防御工事、潜艇码头以及兵工厂、鱼雷
工厂、训练基地和其他设施。目的是为了让
美国公众注意到由于德国人已经发起春季
攻势，美国当局正以前所未有的速度加快战
争准备。
此次巡视安排不包含竞选集会，也打算

不谈政治。但是愤世嫉俗的人注意到，总统此
次旅行的路线跨越民主党东北部的重要据
点，还包含了沿着公开宣布的路线驱车穿越
波士顿（车队还将经过缅因州的一角，该地区
是 %"$)年唯一两个给共和党投票的州中的
一个）。作为罗斯福的一次考察，在公事中也
掺杂了一些消遣：在马塞诸塞州海滨钓鱼，以
及回家探亲。

+月 "日星期五早上 %%点，富兰克林·
罗斯福在私人庄园斯普林伍德的书房里会见
了媒体。他在书房像孩提时那样做足了功课。
房间很小，装满了书和小装饰物，挤得满满的
记者们一直拥到了门廊。“我将告诉你们谁会
和诺克斯部长一起到来，然后乘坐火车，接着
乘船游览波多马克河，”罗斯福说，“就是比
尔·多诺万，这样，他就能告诉我，他在出访大
西洋的另一面时所发现的一切。”一名记者问
道：“总统能否对多诺万使命的性质给出一些
线索，”对此他欣然回答道：“我不能告诉你，
他也不会告诉你。”

弗兰克·诺克斯和多诺万差不多下午 )

点才抵达海德公园，然后被埃莉诺·罗斯福送
到度假小屋瓦尔/基尔，瓦尔/基尔距离斯普
林伍德庄园东面两公里。富兰克林·罗斯福为
他的妻子设计了这座荷兰殖民时期风格的鹅
卵石小屋。埃莉诺为她的客人们奉上了野餐
热狗、汉堡包，并不时询问多诺万有关英国的
情况。这位被埃莉诺认为举止温柔和言谈谦
和的上校发誓，他确定英国会撑得住。他称赞
了参与丘吉尔内阁的工党人物，甚至预言欧
内斯特·贝文很可能会成为下一届首相，这让
第一夫人非常高兴。


